

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Benorca».  
De Barcelona y Alondra los jueves por la tarde el vapor «Puerto Mahón».  
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Benorca».  
Para Barcelona con escala en Alondra todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahón».  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## CONGRESO FILOXERICO

Zaragoza 4 de Octubre de 1880.

Señor Director de «El Globo»:

La visita hecha esta mañana á las siete á la estacion vitícola, ha dejado sumamente satisfechos á todos los invitados, que con el ministro á la cabeza han recorrido todos sus departamentos y examinado cuantos aparatos allí se hallan instalados. Son verdaderamente dignos de aplauso la actividad y celo desplegados por la diputacion provincial para montar en brevísimo espacio de tiempo un establecimiento que tantos beneficios ha de reportar á la viticultura aragonesa.

La estacion se halla instalada en la antigua «Torre de la Infanta», propiedad un tiempo del inmortal Pignatelli y últimamente del Sr. Zapatero de quien la diputacion la ha adquirido por ocho mil duros. Mide una extension de unas quince hectáreas y cuéntase en ella con terrenos bastantes para plantaciones, jardines, etc., y espacioso local para los experimentos, á cuyo fin existe un numeroso material de campo y gabinete. Esta granja no es la elegida para viveros, pues otra finca sita en el camino de la Casa-Blanca, es la destinada para ello.

Despues de servir el espléndido «lunch» con que la diputacion obsequió á los representantes, regresó la comitiva dirigiéndose directamente á la Universidad, donde á las nueve abria la sesion del Congreso el Sr. Lasala.

Aprobada el acta de la anterior y leído el tema primero que ya conocen los lectores de «El Globo» subió á la tribuna M. Jelló Lichtenstein, delegado de la Sociedad Entomológica de Francia, principiando por decir que iba á hablar en castellano, porque se creia obligado á pagar así la hospitalidad que de España recibe. Yo soy,—declara sonriendo,—aquel que por estar hace seis años estudiando la filoxera, se apellida el «romancero» ó «novelero» de este pulgon; pero tened presente que mis observaciones sobre él deben tener algun valor, toda vez que la Academia de Ciencias de París ha aceptado mis humildes trabajos, y no olvideis que las descripciones sobre su naturaleza y metamorfosis, las he adquirido mediante el estudio que durante algunos años he hecho en filoxeras que he llevado en tubos sobre mi pecho.

Allá por el mes de abril—dice—sale del huevo un pulgon que va á los viñedos y emite de 200 á 800 pequeñitos pulgones, que una vez nutridos depositan á su vez 30 huevos cada uno, y estos nuevos emigrantes un número mayor por individuo, hasta el punto de haberse producido en Montpellier, en el mes de Octubre, «veinticuatro» millones de un solo huevo. ¿Qué sucederá—exclama—en Málaga, cuyo terreno y clima tanto pueden favorecer la reproduccion? Compara el insecto con la yerba llamada «grama», que con solo extender sus tallos crea nuevas plantas.

En un corto tiempo del año—añade—pequeños animalitos alados salen de la tierra, pero no van solos, van acompañados de pequeños pulgones, que como granos de polvo son arrastrados por el viento; el insecto alado es un «coche de boda» que lleva los novios, conoce si la vid está ó no atacada y deposita en las hojas, no huevos de hembra fecundada sino huevos que llevan los órganos de la generacion.

Para comprender estas transformaciones del parásito, suplica al Congreso se fije en una lámina que le ha dedicado, y la cual se reparte á la concurrencia.

Se levanta el Sr. Bragat, ingeniero jefe de montes de esta provincia, y dice que hablará cumpliendo con el deber que le impone la confianza depositada en él por la diputacion. Demuestra la importancia del tema, porque su discusion—dice—enseñará á los viticultores el tiempo que tienen para prepararse á recibir el terrible huésped. Explica el origen y procedencia del insecto, sentado que no todos opinan, como Graells y Planchon, que proviene de América, pues hay qui sostiene que la filoxera en Europa presenta caracteres distintos de la americana, y hasta que son dos especies distintas. Niega rotundamente la generacion espontánea, y si se admite, ¿á qué combatirla? Tambien rechaza el estado latente, porque sinó—pregunta—¿qué hacer si las mismas causas que en Gerona y Málaga existen en otros puntos?

No se conforma con teorías hipotéticas porque en las ciencias de observacion—añade—la mayoría decide las cuestiones.

No reconozco, pues—exclama—á la filoxera otro origen que el americano, de allí ha sido importada, y por ello creo en su destruccion. Examina las causas de su desarrollo, afirmando que este es mayor en los climas dominados por aires secos, así como en los terrenos húmedos, al paso que en los que hay un 65 por 100 de arena no es posible esta plaga. De las observaciones hasta hoy hechas deduce que la filoxera recorre 10 kilómetros por año y la alada 20, como se prueba con lo sucedido en Francia y en la Indiana de Málaga.

A su juicio, cuando se participó la existencia de filoxera en el Ampurdan, lo menos llevaba allí ya cinco años de existencia. Yo no fijaré—decia—el primer foco, pero si declararé que casi todas sus viñas estan invadidas y dentro de poco, de aquí á tres años, el Ampurdan estará completamente perdido y sus habitantes habrán de emigrar víctimas de la miseria. En apoyo de sus afirmaciones lee los apuntes tomados en su reciente visita de inspeccion, segun los que, reconocidos los terrenos, se hallaron filoxeras en viñas tratadas por el sulfuro de carbono en altas dosis, en otras tratadas con 160 gramos por un cuadrado, y en algunas con neolina. La plaga cunde y se propagará—dice indignado—porque á mí se me ha dicho, por un viajero, que de viñas atacadas por la filoxera se han remitido 6.000 sarmientos á Castellon de Ampurias.

La importacion al Ampurdan es debida á dos causas: á los insectos alados venidos de Francia y á los trabajadores que á la vendimia van á la vecina República, causas racionales, explicables y ciertas porque todos los focos tienen igual antigüedad. Su marcha ha sido de 10 kilómetros por año.

Daré—concluye—un consejo que quisiera no fuese echado en olvido; hay quien dice y cree que la filoxera no existe, que si existe no vendrá y que si viene no tiene en Aragon condiciones de desarrollo; no debemos en manera alguna oír tales absurdos, hay que prepararse y si queremos salvar nuestras vides disponernos á cumplir las disposiciones vigentes.

El señor Gaells se levanta excitando á todos á que digan, no la marcha é historia de la plaga, sino qué

medios mas eficaces hay para combatirla, empujando él por declarar que lo que mas en el momento interesa es defender las fronteras infestadas y aislarlas, á semejanza de Suiza, donde los propietarios, sin pedir nada al gobierno, por medio de asociaciones, luchan contra la filoxera heroicamente.

A Europa la trajo el comercio de plantas, y como primer paso en la defensa debe impedirse en España el trasiego de vides de una á otra provincia, pues si esto no se hace, no tardarán mucho Sevilla y Jerez en sentir las consecuencias del foco de Málaga. En las provincias fronterizas, especialmente Barcelona y Lérida, deben—á su juicio—establecerse verdaderos portazgos que sirvan de aduanas, pues si bien se exagera al afirmar que la filoxera pueda importarse en pasas y patatas de Málaga, nunca serán en este asunto excesivas las precauciones. En esos portazgos se deben someter al calor, al ácido sulfuro y demás agentes todos los vegetales y sustancias sospechosas y hasta los vehículos deben ser objeto de una fumigacion. Las viñas filoxeradas deben incomunicarse con las que no lo están por una ancha zona, en la que las hojas estén embadurnadas de una sustancia bituminosa, como se ha hecho con buen resultado en Hungría y Austria.

Dice que España debe temer la venida del enemigo por Cataluña, no por Burdeos, donde no hay region vitícola que lo propague.

Recuerda que ya el señor Miret indicó en el Congreso de Madrid la conveniencia de establecer zonas de incomunicacion, donde la filoxera no encuentre terrenos de pábulo.

Termina deseando que se aproveche el tiempo no discutiendo teorías, sino yendo derechos á obtener resultados prácticos, á los que no se llegará empleando insecticidas.

Concedida la palabra al señor Berbegal, dice que será muy breve, y solo hablara de lo que, relacionado con el tema, pudo observar en su excursion á las regiones infestadas en Málaga y Córdoba, donde en el mes de mayo vió filoxeradas diez y seis leguas cuadradas. Declara que, por razones económicas, desdennan el mal hasta las personas ilustradas, y que la indiferencia con que se mira la plaga por la escasa importancia que la viticultura tiene en la última de estas provincias, puede ocasionar que propagada allí llegue á la Mancha y se extienda por toda España. Añade que en Málaga se presta el terreno al aislamiento, del que se muestra partidario, y que en último término debe procederse á la muerte de los focos indemnizando á los propietarios hasta acallarlos. Concluye apoyando lo dicho por el señor Bragat respecto al Ampurdan, donde asegura podrá contenerse la plaga, pero no extinguirla.

Pasadas las horas de reglamento se suspende la sesion.

\* \*

Reanudada á las cuatro de la tarde, el Sr. Aguirre Miramon, representante de la Junta de agricultura de Guipúzcoa, hace uso de la palabra, manifestando que si bien la pobreza vitícola del país que lo envia no le dá derecho á hablar, su amor á los intereses generales del país y el ser Guipúzcoa punto por donde es muy fácil la trasmision de la filoxera, le obligan á ello. Confirma que los trabajadores y las plantas importan la plaga, que puede tener libre



paso desde las Vascongadas á Navarra y la Rioja como lo tuvo en Inglaterra, aun á través de terrenos que no eran vitícolas.

Dice que no es fácil saber si desde el departamento de la Gironda, el mas infestado, pasará á Guipúzcoa, y en caso afirmativo asegura, que ni los insecticidas ni la sumersion darán buenos resultados por entrar en la constitucion del terreno mucha roca, casi descubierta. Cita algunas instrucciones por él circuladas, previniendo ante todo que al descubrimiento del parásito siguiera inmediato aviso á la Junta, y concluye recomendando vides mas ó menos resistentes que las que él ha inspeccionado.

El Sr. Robles, uno de los delegados que fueron al Ampurdan, declara que allí reviste la cuestion muchísima gravedad, que cada dia se descubren nuevos focos y que casi todo el viñedo está invadido. Dice que la primera necesidad es inspeccionar el terreno para determinar fijamente el número de focos, y que es imprescindible otro nuevo reconocimiento mas detenido, minucioso y práctico, así como en su concepto no debe atacarse directamente la plaga sino establecer zonas de aislamiento que pueden reducirse á dos: una de los Pirineos al Fluvíá y otra del Fluvíá al Ter. Se muestra partidario de la aplicacion de la ley del 78, y si en caso, de proceder al arranque, quema, etc., etc. Aconseja el empleo del sulfuro de carbono; teniendo en cuenta la calidad del terreno, edad de la planta y otras circunstancias, recomienda las vides americanas para sustituir á las destruidas y termina diciendo que solo con insecticidas no se librará el Ampurdan de la epidemia.

Un movimiento de atencion se observa en el auditorio al levantarse el señor Miret, repetidamente aludido esta mañana y esta tarde. Confiesa que asiste al Congreso porque el honor le llama á defender su sistema. Ante todo conviene, á su juicio, fijar claramente el origen de la plaga, de modo que ni la mas pequeña duda que manifiesta el Sr. Bragat queda sobre este punto, porque si se cree que el insecto es europeo, su extincion es imposible. Recuerda que ya en Lausan afirmó y probó que procedía de América. Rechaza como absurdos el estado latente y la generacion espontánea, pues que en cuatro mil años que se cultivan vides nadie la ha descubierto, sin contar con que todos los sábios y libros de la antigüedad que él ha consultado callan sobre este insecto, y solo Estrabon alude á una enfermedad curada con un betum de las minas de Iliria, pero que ni semejanza tiene con la que se estudia. Se ha supuesto que la decadencia de la vid puede ser causa de la aparicion de la plaga, pero es gratuita tal suposicion, porque la decadencia hará sufrir á la planta, la matará si se quiere, pero no producirá insectos. ¿Cómo no existió en Oriente, en Grecia, donde la vid cuenta tantos años de existencia? ¿Cómo existe en Inglaterra y Australia donde las viñas son tan jóvenes?

Entra á hablar del Ampurdan, y dice que él no es naturalista, pero si entusiasta vitícola, habitante en una region muy fecunda, y por ello ha estudiado la cuestion desde el año 1872, en que cuando nadie pensaba en la filoxera anunció en un opúsculo su aparicion. El 77 fué á estudiarla á Francia, donde encontró una acogida que públicamente agradece, y el 78 trataba esta cuestion en Madrid, principiando á adquirir una notoriedad que le ha proporcionado muchos y serios disgustos. Fué al Ampurdan, donde era muy antipático, porque creían iban á arrancar todas las viñas, y declara que no era tal su propósito, pues su idea y la del Sr. Montoliu era constituir la zona donde no hubiera viñas ó existieran muy pocas.

Se lamenta amargamente de que en el Ampurdan todo el mundo le oculte la verdad; nadie le dió ningún dato, y si alguien quiso auxiliarle, los habitantes del país le castigaron filoxerándole sus viñas. Rechaza que fuera allí sin plan preconcebido, pues que con anterioridad lo expuso al gobierno, diciendo que emplearía la neolina y el sulfuro en el llano. Pretendió emplear la neolina con el ácido sulfuroso anidro, y en cincuenta dias no le enviaron desde Marsella á Figueras, el ácido. Ensalza los efectos del sulfuro de carbono, deplorando que fuese la prevencion contra él tanta, que llegó á posponerse su sistema á un remedio ideado por un zapatero.

Dice que él hubiera acabado con la filoxera, pero que lo sacaron de allí y no pudo hacer nada, como no puede hacer nada el general á quien se le manda levantar el cerco de una plaza sitiada. De nada me arrepiento,—exclama,—y si se me acusa, yo rechazaré por parcialidad al tribunal: tengo mi conciencia tan tranquila, que si cien veces me encuentro en análogas circunstancias, cien veces emplearé el sulfuro y arrancaré las cepas. Los señores Bragat y Roblés aseguran que en el país les dijeron que todo el Ampurdan estaba invadido; ¿por qué á mí nadie me decía nada? Porque allí hay interés en ocultar la verdad.

El Sr. Miret termina su discurso, que ha sido muy correcto y aplaudido, saludando de todo corazón al Ampurdan, á amigos y adversarios.

El Sr. Arderius, Secretario de la Junta de Agricultura de Gerona dice que, aludido repetidamente por el señor Miret, á quien como maestro quiere y respeta, entra en la discusion escudado por los hechos. Manifiesta que al examinar una viña tratada con doscientos ochenta gramos de sulfuro por kilógramo, no encontró filoxera porque las vides no estaban vivas, y que en cepas limpias en el mes de Marzo, hoy se observan muchas; explicando este fenómeno en que el sulfuro mata pocas y las restantes se aumentan para volver despues. Explicó lo sucedido en Lire, rechazando el calificativo de motin, pues que fué una manifestacion legal en la que tomaron parte desde el cura párroco hasta el último niño.

Rectifican los señores Miret y Arderius, y el señor Berbegal manifiesta que en el Ampurdan no hizo mas que estudiar para informar, que era su mision: que no encontró filoxeras en las viñas aludidas pero que indudablemente debían estar en las inmediatas.

El Sr. Muñoz del Castillo defiende como delegado del ministerio la R. O., suspendiendo las operaciones del Ampurdan.

El Sr. Lasala se despide del Congreso y dice que manifestará al gobierno y al rey dos impresiones gratas que en él ha recogido: el adelanto y gusto con que estas cuestiones se estudian ya hoy en nuestro país y la altura que ha revelado la ciencia española y extranjera.

A las seis y media se suspende la discusion.—Suyo afectísimo,—El Corresponsal.

Teniendo en cuenta que M. Flanchon ha de ausentarse en breve, el Congreso, á propuesta del señor presidente acuerda, que puesto que dicho sábio extranjero tiene pedida la palabra sobre el tema sexto, terminada la discusion del primero, se pase á él que es el siguiente:

6.º Vides americanas: Su clasificacion con relacion á la resistencia contra el ataque del insecto y exposicion de las razones científicas y experimentales que justifiquen la opinion adversa ó favorable respecto á su indemnidad. Descripcion de las especies, y variedades indemnes ó resistentes que, segun las condiciones de clima y terreno, deban de ser

cultivadas con preferencia, en cada comarca vitícola.»

(«Globo.»)

PARIS 10 DE OCTUBRE.

La agencia «Havas» publica los siguientes telegramas:

Ragusa 8 de octubre.—Reina grande entusiasmo entre los albaneses á consecuencia del plazo de suspension de toda clase de demostracion naval.

Algunos montenegrinos que se habian esparcido por los campos de las inmediaciones de Tusí para segar los trigos han sido dispersados por los albaneses.

Se dice que los montenegrinos no son favorables á una guerra y que en sus filas se notan algunas deserciones.

Atenas 10 de octubre.—Hoy llegarán á Atenas los Reyes de Grecia. Se están haciendo grandes preparativos para recibirles en Corfú y en el Pireo. El ministerio formulará el programa del recibimiento.

Es general la persuasion de que Grecia reportará muchas ventajas de las visitas hechas por el Rey á las potencias de Europa.

Continúan con grande actividad los preparativos militares. El efectivo del ejército es en la actualidad de 42 000 hombres. Tan pronto como se abran las Cámaras se llamará á 15,000 soldados de la reserva.

Roma 10 de octubre.—Hoy se ha abierto en Camogli, cerca de Génova, el primer Congreso de armadores italianos, en el cual están representadas todas las provincias marítimas de Italia. La sesion ha principiado votándose por aclamacion un telegrama felicitando al rey Humberto. En seguida han tomado la palabra varios individuos, los cuales han hablado de la decadencia de la marina mercante italiana comparada con las marinas extranjeras, en particular con la marina francesa, y han demostrado que el estado actual de la marina mercante es intolerable, suplicando al gobierno que remedie este estado de cosas.

Roma 10 de octubre.—La «Italia» dice que ayer y hoy el Consejo de ministros se ha ocupado en la política extranjera, y que hasta ahora no ha sido posible contestar categóricamente á las proposiciones de Inglaterra.

El mismo periódico publica un telegrama en que se dice que los chilenos han invadido el Norte del Perú, incendiándolo y saqueándolo todo, sin respetar las propiedades neutrales.

Roma 10 de octubre.—El Papa ha recibido por la tarde en audiencia particular á los Reyes de Grecia.

SS. MM. visitaron ayer el sepulcro de Víctor Manuel y hoy volverán á hacerle otra visita para depositar coronas.

Roma 10 de octubre.—El «Diritto» dice que no es cierta la noticia relativa á un arreglo entre Italia y Francia, en virtud del cual esta última nacion reconociera á la otra el derecho de proteger á los monjes italianos de Oriente, pertenecientes á órdenes que hasta hoy han estado bajo la proteccion de Francia y no se opondría á la influencia italiana en Trípoli si Italia por su parte renunciase á ejercer su influencia en Tunez.»

(«Correspondencia de España.»)

Gaceta.

Ayer terminaron en la parroquia de nuestra Señora del Carmen las cuarenta horas dedicadas á Santa Teresa de Jesús. La solemnidad de dichos cultos ha sido notable bajo todos conceptos, y el



concurso de fieles numeroso, especialmente el último día en que se veían atestadas las tres naves de aquel grandioso templo. La música sacra que se cantó por el coro, nutrido y armonioso como nunca, fué del mejor estilo, cantándose por vez primera una misa del jóven maestro don Damian Andreu, presbítero, y con acompañamiento de armonium un motete á voces del conocido Sr. Eslava.

Los sermones de la mañana del viérnes y domingo, estuvieron á cargo respectivamente de los oradores Dr. D. Ildefonso Hernandez y D. Antonio Orfila, Párroco propio de dicha iglesia, y los del anochecer, en los tres días, de los Rdos. P. Alegret y Juan de la Compañía de Jesús.

El altar mayor estaba iluminado con profusion y gusto, produciendo notable efecto la combinacion de las diez arañas que pendian de la bóveda del presbiterio y que envolvian como en un círculo de luz, á la Sagrada Hostia. En el retablo del altar destacaban cuatro figuras representando ángeles, dos en actitud de adorar al pié de la custodia, y otros dos mas hácia los lados, debidos al pincel de nuestro paisano, el artista D. Francisco de Asis Pons, sosteniendo dos candelabros.

Nos complacemos en reseñar, aunque muy á la ligera, actos de esta naturaleza, porque ellos prueban que no en vano llaman la atencion de los forasteros las funciones religiosas en esta ciudad, y en particular, por lo que añade á la solemnidad de que nos venimos ocupando, porque es prueba del celo y buen gusto del párroco y demás clero de la parroquia de Nuestra Señora del Cármen.

No habiendo producido resultado la primera subasta intentada para contratar la construccion de una lancha y recomposicion, pintado y reposicion de varios efectos necesarios á las embarcaciones menores al servicio de la Fortaleza de Isabel II y Hospital militar de esta plaza, se convoca una segunda licitacion que tendrá lugar el día 29 del actual en la Comisaria de guerra de esta plaza.

Ayer por la mañana tuvo lugar en Santa Maria, la fiesta que anualmente celebra el Colegio de la Inmaculada Concepcion, dirigido por doña Teresa Pons de Orfila. Se cantó misa mayor á las siete y media y ocupó la Cátedra el Dr. D. Francisco Cardona y Orfila, dirigiendo al auditorio y muy especialmente á las señoritas que debian celebrar la primera Comunion, dos elocuentes y tiernas pláticas de preparacion y accion de gracias. Las que gustaron por vez primera el Pan de los Angeles iban vestidas de blanco, ciñendo sus sienes una blanca corona, como simbolo de la pureza de su alma. Las demás que asistieron, de menos edad, vestidas tambien con traje blanco, llevaban una banda azul, siendo muchos los fieles que asistieron á tan conmovedora funcion.

Los frailes franciscanos que habia en Ciudadela han pasado á ocupar el convento que existe en el Monte Toro mientras duren las obras que se llevaban á cabo en el de San Antonio.

A unos 320 niños de ambos sexos, de esta poblacion y su distrito administró el Sacramento de la Confirmacion en la tarde de ayer y en la parroquia de Santa Maria, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesi.

Varios jóvenes de Ciudadela aficionados á la música tratan de dar algunas funciones en aquel coliseo, y entre las producciones que han de representarse figura el coro *Los Naufragos del Cantábrico* composicion del aventajado menorquin don Antonio Camps y Florit, de la que en el periódico

«La Colonia Española» que se publica en Montevideo, correspondiente al día seis del pasado leemos lo siguiente:

«LOS NAUFRAGOS DEL CANTÁBRICO.—Un amigo nos remite para su publicacion el siguiente juicio crítico sobre aquella bella produccion lírica:

Deseoso de darle á conocer mi pobre opinion sobre la «escena lírica» del inteligente maestro don Antonio Camps, que en forma de concierto se dió en Solis la noche del sábado último, le dirijo á usted estos renglones, pidiéndole su insercion en las columnas de su ilustrado diario.

Aunque como usted sabe profeso la divina arte, mis conocimientos literarios son tan limitados que no me creo con criterio suficiente para juzgar una obra de la importancia de «Los Naufragos del Cantábrico.» Por tanto prescindiendo de la poesia, que me encanta, sólo hablaré á usted de la parte musical, sin pretension de ninguna especie.

«Los Naufragos del Cantábrico» es una obra de las más escabrosas para un compositor. El género descriptivo es en música tan sumamente difícil que en mi humilde opinion no hay otro que con tanta facilidad pueda conducir al compositor á los extremos de lo sublime y lo ridículo.

Para describir con verdad, todas las situaciones de una rápida catástrofe como la que ocurrió el 20 de Abril de 1878 en las costas de Santander y Guipuzcoa, es necesario que un artista esté dotado de un génio nada comun y que posea los más profundos secretos del arte que inmortalizó á Beethoven.

El maestro Camps en su notable composicion *Los Naufragos del Cantábrico*, ha demostrado que posee estas facultades y que al escribir lo hace con conciencia.

La obra que nos ocupa principia con la salida de los pescadores que se dirigen á las faenas de la pesca; este trozo está descrito con la mayor verdad concebible. La *Barcarola* que sigue es un modelo de belleza y sencillez. Aquella vocería que se oye despues de esta hermosísima barcarola expresa con tal verdad las escenas de mofa que se producen todos los días al salir del puerto aquellos valientes marineros, que parece verlos desafiándose con la velocidad de sus lanchas.

Sigue á esta algaraza una jota preciosa imitando las canciones que entonan aquellos pescadores ya en alta mar.

Esta jota concluye con un «decrecendo» que pinta con suma maestría la calma que precede casi siempre á una gran tempestad: esta no se hace esperar y unos misteriosos dibujos cromáticos distribuidos muy acertadamente en toda la cuerda indican al espectador que un torbellino inmenso se acerca rápidamente. Explicar minuciosamente cómo describe el señor Camps esta imponente escena, sería tarea larga y difícil para mí. El espantoso ruido de aquellas gigantescas olas movidas por la incalculable fuerza del huracan; mezclado con los gritos y lamentos de desesperacion y piedad que continuamente lanzan los pescadores; presentan al oyente un espectáculo tal, como lo sería presenciar de lejos aquella terrible catástrofe.

Pasado este momento, y en medio del lejano bramido de la tempestad que siempre recia y rugiente se aleja, oyense las sentidas frases de los pescadores quienes se conducen de ver que ninguna de las lanchas consiguió salvar.

El regreso y plegaria siguiente son dos trozos de música inspiradísima; ellos están llenos de sentidas melodías que hablan al alma y al corazón. La fin, esta obra en su conjunto es un río de bellezas artísticas que dicen muy mucho en favor del génio poco comun de su autor, quien la dirigió la noche

del sábado con gran maestría y fué muy justamente aplaudido.

Antes de concluir esta mal trazada relacion debo observar á Vd. que á mi pobre juicio se quitó á esta obra la mitad del efecto dándose como concierto en vez de con la escena correspondiente. Si como es de esperarse vuelve á repetirse en Solis, sería de sentir que se hiciera como el sábado último.

Tal es lo que ha parecido la grandiosa produccion del señor Camps á este su affmo., servidor que le saluda y B. S. M.—Zorzico.

Para evitar desagradables percances á nuestros compatriotas que viajan por Francia, damos publicidad á la siguiente carta, suscrita por personas que han sido víctimas de un robo incalificable:

«El día 31 salimos de Lyon con direccion á Barcelona, ocupando nuestros asientos en un coche de primera clase. Al llegar á Tarascon entró en el mismo coche una señora, que nos dijo ser madrileña, y que se dirigia á Barcelona. Despues de comer en Cette, esta señora nos ofreció un magnífico cigarro habano, pues segun nos dijo, tenia familia en Cuba y le habian remitido unas cajas para regalo. Aceptamos esta fineza, y antes de concluir de fumarlo, y sin saber como, nos hallamos dormidos. Cuando despertamos la señora habia desaparecido, y con ella nuestros relojes, portamonedas y cartéras. En Narbona fuimos despertados para cambiar de tren, y advirtiendo se nos habia robado, dimos parte al comisario de policia. Este nos dijo que dicha señora era objeto de una viva persecucion por hechos análogos, sin que hasta la fecha se hubiese podido dar con ella. Igualmente nos manifestó tenia su fotografia, que nos enseñó, y que era efectivamente su retrato. Añadió que sabia su nombre, y que habia habitado en Madrid. La acompaña un italiano, cuya fotografia está en poder de dicho funcionario.»

Dice «La Crónica de vinos y cereales» que M. Laliman, gran importador de vides americanas, acaba de declarar en el Congreso de Lyon que una variedad de vid americana que se creia resistente al ataque de la filoxera, ha perdido, efecto de su cultivo en Europa, la virtud, estando herida de muerte.

## Casino El Isleño

Se participa á los señores sócios del mismo, que desde hoy hasta el 31 del corriente á las 12 del día queda abierta en el salon de lectura una suscripcion en la que solo podrán tomar parte 100 abonados, con las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo, para las funciones que se celebrarán del 31 corriente hasta el 31 Diciembre inclusive.

Igualmente se abre otra sin abono para los señores sócios que gusten suscribirse para la funcion del día 31 del mismo, que es el día señalado para la abertura de la temporada de invierno.—Mahon 18 Octubre 1880.—Por la C. R.—El Presidente, J. Fábregues.

## Ayuntamiento de Villa-Carlos

Quedando vacante la plaza de sereno farolero suplente de esta villa, se anuncia al público para que los aspirantes á ella puedan presentar sus solicitudes en la Secretaria de este Ayuntamiento dentro el término de ocho días que al efecto se señala; advirtiéndose que el que la obtenga percibirá, durante el tiempo que preste el servicio interinamente, el importe de la cuestacion que recoja del barrio que esté á su cargo. Villa-Carlos 17 Octubre de 1880.—El Presidente, Pedro Carretero.—P. A. del A. Jaime Rotger, Srio.



## SORTEO 42.

En el sorteo de la Rifa celebrada hoy han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Ptas.	Suertes.	Ptas.	Suertes.	Ptas.
82	15			3830	10
179	10	2242	10	3864	10
473	50	2347	10	3881	5
529	10	2708	10	3882	125
614	20	2727	10	3883	5
820	50	2777	15	3885	15
895	15			3899	10
909	20	3083	60	3912	15
		3098	10		
1037	15	3099	500		
1170	10	3100	10		
1327	20	3103	15		
1522	80	3415	20		
1633	15	3551	15		
1914	10	3613	10		
1965	15	3782	10		

En esta rifa se han distribuido 4000 cédulas.

## Sección Religiosa.

Santo de hoy.

S. Lucas Evangelista.

## CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra Sra de la Asunción en la Parróquia de S. Francisco.

Santo de mañana.

S. Pedro de Alcántara, conf. y fund.

## Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 16.

De Felanitx en 2 días Laud «Corcél» pat. Miguel Buenaventura con 4 trips, 1 ps. y carbon,

El 17.

De Alcudia en 1 día Laud «Pepita» pat. Andrés Nadal con 5 trips, 3 ps. carbon y efs.

Despachados el 18.

Para Barcelona Berg. Gta. «Rosario» c. D. José Asin con 10 trips y maderas.

Para Palma Pera. «Ventura» c. D. Juan Carbonell

con 11 trips, cueros y efs.

Para Barcelona Barca «María Carolina» c. D. Antonio Argilaguet con 14 trips. y duelas.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 16.—5:15 t.

El Liberal sostiene que es urgente la conversión de la deuda para llevar á efecto la necesaria unificación.

El Rey visitará mañana á los carmelitas espulsados de Francia.

Interior, 22:80.

Bonos, 99:10.

## MAHONESES ATENCION.

D. JOSE SICRE, CALLE ARRABALETA NÚM. 24.

EL NONPLUS-ULTRA para vender bueno, bonito y barato ha llegado ya de Barcelona con un grandioso surtido de todas clases de géneros de la mas alta novedad para la presente estación. Así pues os ruego no compreis ningun género sin ver antes los que he recibido que firmemente llamarán vuestra atención por lo ventajoso que los cederé en sus precios.

Enemigo de pomposos anuncios y si solo realidades, á continuación pongo algunos precios para convencerlos de que todo el mundo podrá vestirse bien y gastar poco.

Un traje Paten novedad para hombre de 10, 13, 15 pesetas hasta 8 duros.

Un Corte pantalón lana de 4 1/2, 5, 6, 7, 8, pesetas hasta 4 duros.

Paños m y dobles de 30 céntimos hasta 2 y media pesetas palmo.

Lanas para vestidos de Sra. gran novedad de 3 1/2, 4, 5, 6, 7, 8 y 10 céntimos palmo.

Tartanes, rico surtido, de 3 1/2, 4, 5, 6 y 7 céntimos palmo.

Lanillas y Tartanes todo lana propias para Sra. de 18 céntimos hasta 30 cént. palmo.

Chales grandes de abrigo magníficos dibujos de 3, 4, 5, 6, 7, 8, pesetas hasta 5 duros.

Paños broatas para abrigos de Sra. de 6 rs. hasta 10 reales palmo.

Cotonets de 3, 3 1/2, 4, 4 1/2, 5 y 6 cént. palmo.

Sábanas hechas muy cumplidas 6, 7 y 8 pesetas una.

Reps anchos muy buenos á 5 reales palmo.

Portiers lutin 7/4 á 25 céntimos palmo.

Y todos los demás géneros fabulosamente baratos.

## Arravaleta número 24.

## GRAGEAS, ELIXIR y JARABE DE Hierro del Dr Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia.

Los numerosos estudios hechos por los sabios mas distinguidos de nuestra época han demostrado que las Preparaciones de Hierro del Dr Rabuteau son superiores á todos los demás ferruginos en los casos de Clorosis, Anemia, Palidez, Perdidas, Debilidad, Incomunicación, Convalecencia, Debilidad de los Niños, y las enfermedades causadas por el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre a consecuencia de las fatigas y excesos de todas clases.

Las GRAGEAS de HIERRO RABUTEAU no emnegrecen los dientes y las digieren los estómagos mas débiles sin la menor molestia: se toman dos Grageas por la mañana y dos por la tarde antes de cada comida.

El ELIXIR de HIERRO RABUTEAU esta recomendado a las personas cuyas fuerzas digestivas estan debilitadas: una copa de licor mañana y tarde de cada comida.

JARABE de HIERRO RABUTEAU especialmente destinado a los Niños.

El tratamiento ferruginoso por las GRAGEAS RABUTEAU es muy económico.

ACOMPANA A CADA FRASCO UNA INSTRUCCION DETALLADA.

Desconfiar de las falsificaciones y sobre cada frasco exigir como garantía la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

El Hierro Rabuteau se vende en las principales Droguerías y Farmacias.

## En venta

Lo están las fincas siguientes. La casa situada en esta ciudad calle de Deyá número 19 y el predio S'Argosam del distrito de S. Clemente término de Mahon. Informará el Notario D. Nicolás Orfila 2

## LA CONFIANZA.

## CAJA DE PRESTAMOS

SOBRE FINCAS, ALHAJAS, MUEBLES Y OTRAS PRENDAS DE LOS

## SRES. NOGUERA Y CODINA

Calle del Comercio n.º 3 é interin en la

calle del Castillo tienda «La Pampa» 7

## Para vender.

Lo está en el pueblo de Vila-Carlos una casa calle Mayor número 4. Informarán calle de S. Ignacio número 11 en el mismo pueblo. 2

## Leche de Burra.

En la calle de Cifuentes n.º 42 se facilita y pasa á

domicilio.

La persona que haya encontrado un palomo blanco con las alas negras se la suplica lo presente la calle de S. Alberto entre el n.º 14 y 16

pues ademas de darle las gracias recibirá una gratificación.